

# CARACTERIZACIÓN DE LAS FUNDACIONES SIN ÁNIMO DE LUCRO DE LA COMUNA UNO EN EL MUNICIPIO DE SOACHA

## CHARACTERIZATION OF THE NON-PROFIT FOUNDATIONS COMMUNE ONE (I) IN THE MUNICIPALITY OF SOACHA

---

Angie Margarita Rodríguez R.<sup>1</sup>

---

### RESUMEN

Durante un recorrido de tipificación realizado en el año 2012 por la fundación, se encontraron organizaciones sociales de primer y segundo nivel (Grupo Soacha Conexión, 2017). En total, se encontraron veinte fundaciones debidamente constituidas y formalizadas; no obstante, existen otras fundaciones que están en proceso de formalización o que actúan por medio de la informalidad. En este contexto, es necesario caracterizar las fundaciones sin ánimo de lucro del municipio de Soacha, de la comuna I, con el propósito de disminuir la informalidad, ya que no se tiene en claro los parámetros organizacionales, misionales, o su estructura. La investigación se realiza mediante una metodología mixta: cuantitativa, en cuanto a que se aplica una prueba piloto a cincuenta entidades

sin ánimo de lucro (Esal) de la comuna uno del municipio de Soacha; y cualitativa, ya que se identifican las características relevantes de las Esal, con el fin de conocer las generalidades para que se constituyan y se formalicen. Se emplearon fuentes de información primaria con una encuesta y se analizaron los datos por medio de tabulación y un análisis. Esta investigación propone como posible solución elaborar talleres prácticos por medio de la línea de proyección social de la Corporación Universitaria Minuto de Dios, sede Soacha, modalidad distancia, con el fin de fortalecer a estas organizaciones y así formalizarlas. Por tal motivo, surge la pregunta: ¿cuáles son las características de las fundaciones sin ánimo de lucro en la comuna uno del municipio de Soacha?

**Palabras claves:** ESAL, informalidad, Soacha, comuna uno, caracterización, fundaciones.

---

<sup>1</sup>Estudiante de Administración de empresas de la Corporación Universitaria Minuto de Dios, Colombia. Contacto: arodrigu275@uniminuto.edu.co

## ABSTRACT

In an identification journey carried out in 2012 by the social foundation, first and second level social organizations were found (Suacha Conexión Group, 2017), twenty (20) foundations were found, duly constituted and formalized, but at the same time there are other foundations that they are in the process of being formalized or acting through informality. In this context, it is necessary to characterize the non-profit foundations of the municipality of Soacha -comuna 1, with the purpose of reducing informality, since the organizational, mission and structure parameters are not clear.

We wish to carry out an investigation and apply a mixed, quantitative methodology: A

pilot test was applied to fifty (50) ESAL of the commune one (1) of the municipality of Soacha and Qualitative: The relevant characteristics were identified in the different ESAL in order to know the generalities to be constituted and formalized. This research proposes a possible solution, which consists of developing practical workshops through the line of social projection of the minute university of De Soacha headquarters distance modality in order to strengthen these organizations and take them to formality. For this reason the question arises: What are the characteristics of non-profit foundations in the commune one (1) of the municipality of Soacha?

**Keywords:** ESAL, informality, Soacha, Commune one (1), characterization,, foundations.

## INTRODUCCIÓN

Existen individuos y organizaciones que no buscan lucrarse, sino que trabajan en pro del bienestar de otros y en la construcción de condiciones de vida óptimas para las personas menos favorecidas (Torrente y Bustamante, 1998). En este sentido, cuando se habla de Entidades Sin Ánimo de Lucro (ESAL), se está refiriendo a aquellas personas jurídicas que no distribuyen las utilidades o excedentes obtenidos en el ejercicio de sus actividades, puesto que su deseo no es el enriquecimiento personal, sino que se persigue un fin social o comunitario (Cámara de Comercio de Bogotá, 2013).

En el recorrido de investigación, se encontraron veinte fundaciones debidamente constituidas y formalizadas. No obstante, se sabe de la existencia de otras fundaciones que están en proceso de formalización o que actúan por medio de la informalidad, algunas de ellas se encuentran en los barrios Compartir, Santa Ana, Ducales, San Nicolás, Ciudad Latina, Ciudad de Quito, entre otros (Alcaldía de Soacha, 2017).

Por lo antes expuesto, en este contexto es necesario caracterizar a las fundaciones sin ánimo de lucro del municipio de Soacha, con el propósito de disminuir la informalidad, porque no se tiene en claro sus parámetros organizacionales, misionales y su estructura. Se desea realizar una investigación y aplicar una metodología a cincuenta (50) fundaciones del municipio de Soacha, con el fin de poder conocer las generalidades de las fundaciones para poder constituirse y formalizarse. Por tal motivo surge la siguiente pregunta de investigación: ¿cuáles

son características de las fundaciones sin ánimo de lucro en la comuna uno del municipio de Soacha?

Se tiene como objetivo general caracterizar a las fundaciones sin ánimo de lucro del municipio de Soacha comuna uno. Así mismo, se pretende encontrar, conocer y saber las generalidades de las características más relevantes de las fundaciones sin ánimo de lucro en la comuna uno del municipio de Soacha, con el fin de proponer una posible solución, que consiste en elaborar talleres prácticos por medio de la línea de proyección social de la Corporación Universitaria Minuto de Dios, sede Soacha, modalidad distancia, con el fin de fortalecer a estas organizaciones y llevarles a la formalidad.

## METODOLOGÍA

Se realizó una investigación de tipo de mixta:

- Cuantitativa: se aplicó una prueba piloto a cincuenta (50) ESAL de la comuna uno del municipio de Soacha.
- Cualitativa: Se identificó en las diferentes ESAL las características relevantes.

El tipo de estudio es exploratorio acerca de las diferentes fundaciones de la comuna uno de Soacha, un ambiente agradable. La prueba piloto se llevó a cabo en el salón comunal Villa Sofía II. Se estudió a la población de ESAL, sobre una muestra de 50 colaboradores de dichas entidades. Las encuestas fueron la fuente de información primaria, en ellas, se usaron preguntas de respuesta cerrada. Los datos se analizaron a través de una tabulación.

## Modelo encuesta



**ENCUESTA PROYECTO DE INVESTIGACION**  
**CARACTERIZACION DE LAS FUNDACIONES SIN ANIMO DE**  
**LUCRO COMUNA 1 EN EL MUNICIPIO DE SOACHA**

**Nombre Fundación:** \_\_\_\_\_

**Nombre del encuestado:** \_\_\_\_\_

**Cargo dentro de la ESAL:** \_\_\_\_\_

**Nombre de encuestador: Angie Margarita Rodríguez Rincón**

1. ¿Se encuentra su fundación registrada ante cámara y comercio?

- A. Si
- B. No

2. ¿Cuenta usted con una unidad de directiva o cuerpo administrativo?

- A. Si
- B. NO

3. De lo siguientes opciones, cuál es su objeto Social:

- A. Niñez
- B. Juventud
- C. Tercera Edad
- D. Prevencion sustancias Psicoactivas
- E. Centro para Drogadictos
- F. Otros

4. ¿Recauda y desarrolla una fuente de ingresos sostenibles?

- A. Si
- B. NO

5. ¿Se necesita de alguna carrera profesional para estar representado la fundación?

- A. SI
- B. NO

¿Porqué? \_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

6. ¿Qué tipos de proyectos hacen mayor impacto en su fundación?

- A. Social
- B. Ambiental
- C. Educativo
- D. Artes y danza
- E. Otros

7. ¿Cuántos programas maneja su fundación?

- A. 1 a 2
- B. 2 a 3
- C. 3 o mas

## RESULTADOS Y DISCUSIÓN

Los resultados de la prueba piloto nos permitieron:

1. Modificar y aumentar el número de las preguntas; según manifestaron los encuestados, no eran lo suficientemente claras y les parecieron muy pocas.
2. Buscar preguntas que nos lleven a conocer de manera general las características organizacionales de las ESAL. En las preguntas que realizamos, nos faltaron más preguntas sobre este tipo.
3. Incluir más detalles en la selección múltiple de respuesta, ya que en la prueba piloto nos limitamos a un sí o no. Por tal motivo, nos corresponde ser claros con la información que deseemos.

De los resultados obtenidos se está realizando la modificación de la encuesta

para así lograr el objetivo planteado en un comienzo y continuar con el cronograma de actividades.

Según la prueba piloto aplicada, se pudo observar que hay mayor informalidad en esta comuna. Igualmente, las personas que representan las diferentes fundaciones cuentan con vocación para lo que realizan y tienen una edad avanzada. Por tal motivo, para la encuesta final es mejor aplicar preguntas más sencillas y al área administrativa y contable, ya que esta área es la encargada de la formalización de la fundación. También se pudo ver como resultado que la mayoría de las fundaciones no cuentan con un equipo sólido para lograr la formalización, legal y tributaria de la misma.

## REFERENCIAS

Torrente, C. & Bustamante, E. (1998). *Las entidades sin ánimo de lucro*. Bogotá: Cámara de Comercio.